



## Desarme inmediato de la retaguardia

### En un plazo de tres días, todos los ciudadanos, organizaciones políticas o sindicales y comités o entidades que no sean Cuerpos

### armados del Estado deberán entregar sus armas al Gobierno Los infractores serán juzgados como cómplices de la rebelión

PALABRAS ALECCIONADORAS

### Retaguardia sana, garantía de la victoria

### VISTA HACIA BILBAO Allí, como aquí, fracasaré el fascismo

Insistamos: la preocupación que a todos nos domina es ahora Bilbao. Madrid mismo, angustiado por la agresión salvaje que cada día—un millar de obuses se rompieron el martes en sus fachadas—recibe del adversario, tiene vueltos sus ojos, curados de todos los espantos, hacia el Norte. En el Norte es donde el enemigo acumula hoy sus mayores potencias guerreras, ilusionado aún con la esperanza de compensar en la conquista de Bilbao los fracasos sufridos en Madrid y en el Sur. Pues bien: hay una coincidencia obligada con el adversario: la de poner nuestra atención allí donde él ponga la suya. ¿Bilbao ahora, como antes lo fuera Madrid y luego lo fuera la posesión de las minas de Almadén? Pues en Bilbao, naturalmente, convergen nuestros afanes. Y convergen, no ya de manera romántica, que sirve muy poco para ganar batallas, sino efectiva. Pensando en Bilbao es como se hace hoy la guerra en todos los frentes de combate. Con mayor motivo si se tiene en cuenta que en el Norte es donde únicamente se hace hoy visible la pujanza del enemigo. Pocos o muchos, en el Norte, gracias a la violencia desesperada que ha puesto en el ataque, es donde va sosteniendo sus grados de puntuación. En el resto de España su papel está en quiebra. Madrid se le ofrece cada día más inaccesible, de tal suerte que ha pasado a ser, de ofensor, ofendido. En el Sur se ve obligado a un constante retroceso, en el que—tómese nota de nuestro anuncio—no tardará, seguramente, en recoger nuevas y voluminosas derrotas. Le queda, para ensayar sus acopios de vitalidad, la ofensiva emprendida contra Bilbao. Ciertamente que en esa ofensiva ha desatado el adversario, sin frenos de ninguna clase, todas sus capacidades guerreras. Pero no lo es menos que Bilbao, tierra libre que hasta hoy no conoció nunca la esclavitud, defiende bravamente su libertad, que es, al cabo, la libertad de cuantos luchamos contra los facciosos. A Bilbao, pues, no ha de faltarle ninguna ayuda. Menos que ninguna la que, directamente, haya de prestarle el Gobierno de la República, especialmente interesado en que la ofensiva rebelde conozca, en tierras de Euzkadi, el mismo resonante fracaso que ha conocido en la Alcarria y en Andalucía. Cuantos combaten en torno al cinturón de Bilbao, que no son todos vascos—aunque todos lo seamos a la hora de prestarle apoyo—, saben a qué atenerse. Es fácil, sin embargo, que lo sepan mejor en plazo breve y de manera harto expresiva. De momento, lo que interesa consignar es esto: Bilbao, lejos de estar solo, cuenta con la asistencia de toda España. Más aún: en buena parte, la conciencia política internacional se ha puesto en pie a la vista de los bárbaros caracteres que reviste la amenaza facciosa sobre Bilbao. Mal camino llevan—si los hubiere—los negociadores oficiosos que hipócritamente, buscando amparo en la diplomacia vaticana, se han dado a la tarea de procurar una claudicación que, inadmisiblemente de todos modos, resultaría monstruosa después de la destrucción de Durango, de Guernica y de Eibar. Guárdense los negociadores anónimos sus buenos—o malos, mejor dicho—oficios. De quien Euzkadi puede esperar amistad y auxilio no es de ellos, sino del Gobierno de la República. La nota del Gobierno vasco es, a ese respecto, lo bastante clara. Bilbao, y con Bilbao todos nosotros, tiene un solo deber: resistir ahora; vencer después.

Y vencerá. Vencerá Bilbao con su esfuerzo y con el nuestro. Vencerá como ha vencido Madrid. Y, sobre todo, si acierta a prescindir de quienes, brindándole amistad, esperan la ocasión de traicionarle. La virtud de la lealtad no siempre va vinculada a la partida de nacimiento. ¿Qué título merecen, por ejemplo, los que, habiendo nacido en Euzkadi, contribuyen hoy a destruirlo? ¿Qué calificación, si no es la de traidor, y con todas sus agravantes, podrán discernirle los vascos a quien, habiendo aparentado dedicarse al empeño de asegurar las fortificaciones de Bilbao, desaparece un día para revelar el secreto al enemigo, motivo que acaso sea fundamental en la ofensiva desencadenada sobre la capital de Vizcaya? No importa el ropaje que el traidor adopte. Demos por seguro que cuanto mejores parezcan sus palabras, peores habrán de resultar sus hechos. Euzkadi debe saberlo. La destrucción de Guernica—y hablamos ahora de su valor simbólico—nos ha producido, sin duda, más dolor a muchos que no somos vascos que a otros que, siéndolo, han sacrificado sin duelo a su egoísmo el limpio afán de ver a su tierra libre de invasores...

AUNQUE EL «DUCE» RUJA

### Inglaterra no ha reconocido el mal nacido Imperio sobre Abisinia

LONDRES, 12.—Como algunos periódicos han considerado la ausencia del embajador de Inglaterra en los festejos celebrados en Roma, con motivo del primer aniversario del Imperio, como una protesta contra la orden dada por Mussolini a los periodistas italianos de retirarse de Londres, en los círculos oficiales británicos se niega tal carácter a ese hecho, y se recuerda que el Gobierno inglés aún no ha reconocido «de jure» la soberanía italiana en Abisinia, y el embajador no ha estimado deber suyo asistir a las ceremonias que conmemoraban esa conquista.—(Fabra.)

A la hora de entrar en máquina el presente número se nos comunica desde Valencia que ha sido publicado un bando del ministro de la Gobernación, por el que se ordena y reglamenta la inmediata entrega de toda clase de armas largas, máquinas de guerra, explosivos, materias incendiarias, gases lacrimógenos o asfixiantes y cualquier otra clase de material de guerra que se hallen en poder de particulares o de cualesquiera entidades colectivas que no formen parte del Ejército regular o Cuerpos armados del Estado. Los infractores serán juzgados como facciosos.

El texto de dicho bando y de una orden del mismo Ministerio que con igual fecha se promulga son tan extensos, que no sería posible, a la hora en que los recibimos, insertarlos sin retrasar excesivamente el cierre de nuestro diario, por lo que aplazamos para mañana su publicación.

DE NOVIEMBRE A MAYO

### Análisis de las ventajas logradas por la República en seis meses, según un técnico militar

MOSCU, 12.—El consejero de Estado Mayor del Ejército rojo, Golubiev, analiza en la «Pravda» la situación de España, comparando la de noviembre de 1936 con la de mayo de este año en los frentes de España.

Dice, entre otras cosas: «La situación en los frentes de España permite creer que entra en la cuarta fase; decisiva, según parece. Este cuarto período, que se ha dibujado mas o menos claramente después de la derrota de los rebeldes e intervencionistas en Guadalajara, está caracterizado por el principio del paso de la iniciativa táctica en las operaciones de los frentes decisivos de los rebeldes e intervencionistas a los republicanos. Hay motivo para pensar que, tanto en los frentes como en la retaguardia de España, se ha establecido una correlación de fuerzas que hace prever con toda probabilidad este viraje de los acontecimientos.

El momento más crítico en el desarrollo de la lucha armada en España fue el paso del segundo período al tercero. Esto se tradujo claramente en los acontecimientos de noviembre. El enemigo había dirigido su golpe principal contra Madrid, como capital y punto estratégico, político y económico más importante, por ser el corazón de España. Durante las jornadas de noviembre en el frente de Madrid, Golubiev dijo: «El fracaso del ataque de los rebeldes el 7 de noviembre marcó el viraje en la lucha. El empuje del enemigo fué detenido. Los destacamentos de la milicia gubernamental vieron la posibilidad de hacer resistencia con éxito. El establecimiento de un frente de posiciones y la esterilidad de los ataques contra Madrid pusieron a las tropas rebeldes en una situación crítica. Los ataques de enero y febrero costaron

nuevas pérdidas a las reservas de Franco, y con éstos a los destacamentos alemanes recién llegados. El equilibrio que entonces se estableció no se rompió con la ofensiva de marzo del cuerpo de expedición italiano en Guadalajara. Este cuerpo sufrió cruel derrota, que minó definitivamente el prestigio, no sólo de los rebeldes, sino del fascismo italiano.

TESTIMONIO DE UN OBISPO

### Como consecuencia de la influencia alemana, en Salamanca se observa un gran ambiente anticatólico

GIBRALTAR, 12.—El obispo católico Richard Fitz Gerald, que ejerce su cargo en la iglesia católica de Gibraltar, pero que es persona muy conocida en Salamanca, ha realizado recientemente un viaje a aquella ciudad, donde esperaba encontrar uno de los lugares de mayor auge de la Religión católica. El obispo ha regresado muy desilusionado. Ha manifestado a varias personas que volvía entristecido por el ambiente anticatólico observado en Salamanca como resultado de la preponderancia de los alemanes en aquella ciudad. Tanto el obispo como quienes le han acompañado en el viaje no se recatan en comentar la ingenuidad alemana en los asuntos de España, lo que resulta muy perjudicial para la Iglesia católica, que está amenazada de grandes contratiempos.—(Febus.)

SOSPECHA, por Rivero Gil



—Italia tiene la forma de una bota de montar, y España la de una piel de toro.  
—¡Atiza! ¿Querían hacer otra bota?

Habiendo contenido el 7 de noviembre por primera vez en las calles a las tropas rebeldes, la España republicana no sólo igualó sus fuerzas militares, sino que supo mantener a raya a 50 ó 60.000 soldados intervencionistas. Sería, sin embargo, un error considerar este equilibrio como cosa durable que se deriva de la relación fundamental de las fuerzas de ambos bandos. El equilibrio tenía carácter temporal, pasajero. La suerte la habían de decidir las reservas que vinieran de la retaguardia.

Bajo estas condiciones en los frentes, la España republicana se encuentra hoy en situación infinitamente más favorable que los rebeldes e intervencionistas. Guadalajara ha marcado el fin de los intentos de los rebeldes de tomar Madrid con un golpe decisivo. Mediante la ofensiva contra Bilbao, para la cual se decidió incluso debilitar el frente de Madrid, el mando rebelde trata de atenuar, aunque sólo sea con un éxito limitado en un frente secundario, la importancia del fracaso en Guadalajara. Las operaciones de Bilbao duran ya casi un mes. No es posible predecir aún su resultado; pero, sea cual fuere éste, no cambiará la situación, puesto que lo decisivo es el frente central de Madrid-Guadalajara, donde los republicanos son más fuertes que los rebeldes. La ofensiva de Bilbao después de la batalla de Guadalajara significaba, en el fondo, un cambio radical en la estrategia militar de los rebeldes.

LA PETULANCIA FACCIOSA

### La radio fascista de San Sebastián declara el boicot a la Gran Bretaña

VALENCIA, 12.—Nota radiada por la emisora de Radio-Regueté de San Sebastián a las catorce horas del día de hoy: «Esta mañana ha tenido lugar, como es sabido, la proclamación del nuevo soberano británico, Jorge VI. Podríamos dar por este motivo la ceremonia en sus menores detalles; pero no queremos darla, por creer que carece de interés para nuestros radioyentes. La injustificada actitud en que se ha colocado la Gran Bretaña en la guerra actual que sostenemos, facilitando toda clase de material de guerra a los rojos, ayudándonos con sus campañas de prensa y, para colmo, rompiendo el bloque que nuestra escuadra impuso en el Norte, son causas de que el pueblo español haya perdido su estimación por la ya decante y traidora Inglaterra, no importándole lo más mínimo lo que allí pueda ocurrir. No queremos de manera alguna producir indignación en nuestro noble pueblo por radiar este acto de la corrupción. Interpreté, pues, nuestro silencio como energética protesta que queremos elevar contra la Gran Bretaña por oponerse al triunfo del generalísimo Franco, que es oponerse al triunfo de España.—(Febus.)

EN LOS FRENTES DE ASTURIAS

### Una jornada de absoluta calma

GIJÓN, 12.—La jornada ha transcurrido sin novedad alguna en los frentes asturianos. El enemigo no ha dado señales de vida. Nuestras fuerzas han aprovechado la tregua para dedicarse a trabajos de fortificación.—(Febus.)

EVACUACION DE BILBAO

### En Londres se espera un vapor con dos mil niños vascos

LONDRES, 11.—El Comité nacional de ayuda a España ha anunciado que el público ha respondido tan generosamente al llamamiento del Comité, que ya pueden recibir el primer contingente de dos mil niños vascos, que se espera saldrán para Inglaterra el lunes próximo, en el trasatlántico «Habana».

El Comité ha hecho público un manifiesto, firmado por la duquesa de Atholl y otras diecisiete destacadas señoras, en el que solicitan donativos de leche para los niños bilbaínos.—(United Press.)





